
Adolfo Ruffat recuerda que hace algunos
años, usuarios y vecinos, tuvieron “serios e
innecesarios” problemas con el peaje en la
Ruta 5 Norte, en Llay-Llay. Comenta que se
formaban tacos de dos a tres kilómetros de
largo con esperas de 45 minutos o más de
una hora. “Fueron años de malos ratos y
quejas para que, finalmente, el concesiona-
rio incorporara el sistema de pago con tag.
Sin embargo, inexplicablemente, se decidió
mantener las casetas de cobro y solo se incor-
poró el televía como alternativa de pago y no
de circulación”, arguyó. 

En la actualidad —afirma— “con tag o sin
él, todos debemos pasar por las mismas case-
tas, y como no todas están disponibles, el
cuello de botella son los usuarios que pagan
en efectivo, y el escaso número de emplea-
dos que tienen disponibles para atender las
casetas. En vista de lo anterior, a unos 200 o
300 metros de distancia, comienzan las ma-
niobras de los conductores para cambiar de
pista y evitar esperas innecesarias”.

Considera inexplicables las conductas y
decisiones del concesionario y sostiene que
más difícil aún es aceptar “la indolencia de
los entes encargados de proteger los intere-
ses del consumidor que pagamos por los ser-
vicios concesionados. Hay amplio consenso
sobre el avance logrado con este modelo en
las últimas décadas, sin embargo para que
esto funcione y perdure en el tiempo, es im-
prescindible que el sector público haga su
parte exigiendo calidad en el servicio”. 

En la Autopista del Aconcagua lamenta-

ron los inconvenientes y la percepción nega-
tiva que pueda haber experimentado el
usuario al circular por la Ruta 5 Norte en el
sector de la Plaza de Peaje Las Vegas (Llay-
Llay). “Queremos destacar que las obras de
infraestructura pública, como la Concesión
Ruta 5, Tramo Santiago–Los Vilos, forman

parte del sistema de concesiones de obras
públicas regulado por el Ministerio de Obras
Públicas (MOP), a través del cual se busca sa-
tisfacer los requerimientos de obras viales”.

Y añaden que entienden que las necesida-
des del país son muchas y los recursos limi-
tados, lo que exigiría que las soluciones y

mejoras en la infraestructura vial se gestio-
nen de manera estratégica y definiendo prio-
ridades por las autoridades competentes.
Precisan que cumplen con el rol de ejecutar y
conservar determinadas obras públicas con-
forme a las características y lineamientos de-
finidos por el MOP en el respectivo contrato
de concesión. Por lo tanto, indican que cual-
quier modificación o mejora adicional en la
infraestructura debe estar previamente deci-
dida por el MOP e implementada a través de
los mecanismos establecidos.

Televía y pago manual

En el caso del peaje Las Vegas en Llay-
Llay, señalan que el MOP —consciente de la
necesidad de mejorar la fluidez del tránsi-
to—, dispuso en el 2022 la implementación
del “Stop & Go Troncal Las Vegas”, que in-
cluye tanto el uso del televía como el pago
manual en casetas. “Este sistema ha mejora-
do la experiencia de los conductores y cum-
ple con las normativas vigentes, siendo fis-
calizado por el MOP”, aseguran.

En ese sentido aclaran que dicha concesio-
naria no tiene la facultad de limitar, en dicho
sector, el uso del camino público destinado ex-
clusivamente a vehículos con tag, “lo que ga-
rantiza que tanto los conductores que utilizan
esos dispositivos como aquellos que prefieren
el pago manual puedan circular por igual”.

Finalmente, nos informaron que la conce-
sión actual de la Ruta 5 (Autopista del Acon-
cagua), Tramo Santiago-Los Vilos concluirá
el 31 de marzo del próximo año, y la nueva
licitación llevada a cabo por el Ministerio de
Obras Públicas contempla la implementa-
ción de un sistema de peaje exclusivamente
electrónico, lo que permitiría una mayor
fluidez en el tránsito y una modernización
de la infraestructura de cobro.

El caso de Adolfo Ruffat:

Reclamos por tacos de kilómetros y largas
esperas de casi una hora en peaje de Llay-Llay

NOVEDADES
La concesión
actual de la Ruta 5,
Tramo Santiago –
Los Vilos, concluirá
el 31 de marzo de
2025. La nueva
licitación, llevada a
cabo por el MOP,
contempla la
implementación de
un sistema de
peaje
exclusivamente
electrónico, lo que
permitirá una
mayor fluidez en el
tránsito y una
modernización de
la infraestructura
de cobro.

MEJORAS.— De la concesionaria señalan que cualquier modificación o mejora adicional en la infraes-
tructura debe ser decidida por el MOP e implementada mediante los mecanismos establecidos.
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Usuario de la Ruta 5 Norte critica el uso de casetas de cobro en vez del tag para hacer el flujo más
expedito. “En ocasiones hay que aguardar hasta casi una hora”. De Autopista del Aconcagua
explican que el sistema “Stop & Go” Troncal Las Vegas ha mejorado los tiempos de desplazamiento
y precisan que la concesión está determinada por mecanismos establecidos por el MOP.

Procedimientos estéticos: Cómo revisar
que los profesionales estén certificados

Hace unos días se conoció el
lamentable caso de la muerte
de una mujer de 38 años a raíz
de una intervención quirúrgica
en una clínica estética, en Pro-
videncia. Este hecho, pone de
nuevo en la palestra la impor-
tancia de la seguridad al mo-
mento de someterse a proce-
dimientos estéticos y quirúrgi-
cos. Así lo refuerza el Dr. Ste-
fan Danilla, cirujano plástico,
ex vicepresidente de la Socie-
dad Chilena de Cirugía Plásti-
ca (SCCP) y cofundador de Clí-
nica Aurea. 

Es fundamental que en un
procedimiento estético, inva-
sivo o no invasivo, se cumplan
a cabalidad tres aspectos rele-
vantes, precisa: 
1) Pacientes informados.
2) Profesionales que estén
certificados.
3) Recintos que sean aptos
y tengan autorización.

Así se minimizan
s ituac iones de
riesgo que pue-
den desencadenar
en complicacio-
nes severas que
comprometan la
salud del pa-
ciente, en da-
ños perma-
nentes

o, incluso, la muerte. 
Confirmar que un profesio-

nal de la salud esté debida-
mente certificado es simple:
hay que ingresar al sitio oficial
de la Superintendencia de Sa-
l u d ( w w w . s u p e r d e s a -
lud.gob.cl) y seleccionar la op-
ción “consulta el registro de
profesionales de la salud” don-
de aparecerá un buscador pa-
ra poner el nombre y apellido o
el RUT del médico que se quie-
re buscar. Todas las personas
que se someterán a un proce-
dimiento estético, deben fijar-
se muy bien en que la especiali-
dad del profesional diga clara-
mente cirugía plástica. 

Danilla, también hace hinca-
pié en la necesidad urgente de
avanzar en una “Ley que Regu-
le la Cirugía Estética”, para
normar correctamente este
tema. “En España sucedió un
hecho similar hace poco y en

un plazo bastante breve (6
meses), se promulgó una
ley al respecto. En Chile in-
gresamos un proyecto ha-

ce años y aún no ve la luz, lo
que va en directo perjuicio
de la ciudadanía”, recalca el
médico. 

La seguridad en los proce-
dimientos estéticos no debe
tomarse a la ligera. 

Solicitar la documentación
que respalde todas las certifi-
caciones es tanto un derecho
como una responsabilidad del
paciente cuando decide reali-
zarse cualquier intervención
estética. 

B A N C O  D E  D A T O S

No logran reparar
su camioneta

Nuestra Ford Explorer con
menos de 20.000 km, y con
garantía vigente, arrojó una
falla en el módulo central de
comunicación SYNC, que impi-
de su normal funcionamiento.

La dejamos en el taller de
Autosummit, donde la com-
pramos, y luego de tres meses
no la logran reparar. Tampoco
hay una respuesta clara de los
plazos de entrega.

Ford Autosummit nos in-
forma que la fábrica en EE.UU.
debe dar la solución. Como es-
tá en garantía corresponde el
recambio por una unidad nue-
va, pero no lo hacen.

Flavio Angelini M.

“Punto Limpio” que está situado en San Carlos de 
Apoquindo será reemplazado por uno “móvil”, los sábados

Ricardo Irarrázabal Sánchez

Vivo en Francisco Bulnes Correa, San Carlos de
Apoquindo, y desde hace unos 10 años existe un
punto limpio en esta calle, en su bandejón central,
justo al frente de nuestra casa. El problema es
que no tiene la infraestructura adecuada para
recibir los residuos que la gente deposita (de todo
tipo, incluso colchones, enseres y hasta escom-
bros), generando muchos inconvenientes. Lo
único que ha hecho el municipio es aumentar la
periodicidad de retiro de los residuos. Tampoco

hay estacionamiento para que la gente lleve las cosas y detienen los vehículos en la calzada. Y
los recicladores municipales, al no existir infraestructura adecuada, hacen sus necesidades
detrás de las plantas. La verdad es que este lugar es el patio trasero del sector.

RESUELTO.— De la Municipalidad de Las Con-
des contestaron que están al tanto de la situación
que se genera en ese punto limpio, que se supone es
un sitio de depósito transitorio de residuos recicla-
bles, abierto a la comunidad las 24 horas. “Lamen-
tablemente, y pese a los esfuerzos realizados, los
mismos vecinos del sector han convertido el recin-
to en un centro de acopio de cachureos y escom-
bros”, dijeron. Debido a esto, el municipio retirará
el punto limpio antes del 15 de diciembre, reempla-

zándolo por un punto limpio móvil que se insta-
lará en la plaza de República de Honduras con
Francisco Bulnes Correa los sábados, entre las
9:00 y 14:00 horas. “Dicho punto será exclusi-
vo para el acopio de papel y cartón, vidrio, en-
vases de cartón para alimentos, botellas plás-
ticas (PET 1) y latas de aluminio, de manera de
mantener el servicio a los vecinos que necesi-
tan un punto de acopio de residuos reciclables
cercanos a sus viviendas”, indicaron.

E L  C A S O  D E S T A C A D OLe rechazaron billetes que tenían hongos
JUAN SEPÚLVEDA
LOS ÁNGELES

Fui a la sucursal del BancoEstado en esta ciudad para depositar unos valores.
En esa ocasión informan que uno de los billetes de $20 mil tenía hongos y que no
se podía recibir, derivándolo a la oficina central. Necesito una explicación.

4
RESPUESTA.— Expusimos este caso a Banco Estado, pero fue el lector quien nos informó que le enviaron
una carta explicándole el motivo del rechazo. En ella le señalan que por normativa del Banco Central no se

pueden recibir billetes con hongos; no son canjeables. Para estos casos —indican en la nota—, se procede de la
siguiente forma: hay que enviar al Banco Central como depósito directo, donde el cliente debe llenar un formula-
rio para el efecto. Este formulario con todos sus datos, tiene que estar impreso, junto con la fotocopia de su cédula
de identidad y el billete dentro de una bolsa transparente debidamente sellada por el cliente. Añaden en su
respuesta que los cajeros de banco no manipulan ese dinero. Una vez que el cliente lo entrega por caja, en la forma
solicitada, se le entrega la copia del formulario timbrada y el recibo se escanea al Banco Central, y se despacha
cuando hacen retiro de estos casos, una vez al mes. Tras recibirlo en Santiago, el perito calígrafo lo analiza, y
dando conformidad, se deposita en la cuenta que el cliente anotó en el formulario, este proceso demora entre 2 a 3
meses, considerando que el Banco Central analiza todos los casos que recepcionan del país.

paciones de adultos mayores, servicios fiscales o enti-
dades públicas, la norma contempla una excepción,
permitiendo el uso gratuito por un máximo de 10 días
hábiles. En este caso, “la sala ya había sido reservada
para la academia de la lectora, sin costo, para las últi-
mas dos semanas de noviembre. Por lo tanto, creemos
que pudo haberse generado un malentendido en la
comunicación inicial, ya que esta academia utiliza
nuestros espacios regularmente cada año”.

Intermitencia en internet
VIVIANA GUTIÉRREZ VIDAL

Me dirijo a Línea Directa con la esperanza de que Wom me
ofrezca una solución por la intermitencia constante en la co-
bertura de internet en donde vivo. Tras mi reclamos dijeron
que no cuentan ni contarán con las herramientas necesarias
para mejorar el inconveniente que se presenta desde el 2021.

4
RESUELTO.— Wom revisó el caso y “la clienta
no registra problemas de cobertura. También,

confirmamos continuidad en tráfico en la utilización
de servicio de voz y de datos, así como una correcta
experiencia de navegación. Igualmente, debido a las
molestias, aplicamos un 50% de descuento en su car-
go fijo por 6 meses a partir del 1 de diciembre”.

Refrigerador con falla
JUAN MANUEL LARENAS

El 10 de octubre, mi refrigerador
Samsung falló de nuevo. Se lo lleva-
ron el día 16 y aún no me lo entre-
gan. Pregunté por WhatsApp y me
contestaron que se había solicitado
el repuesto y después de eso... na-
da. Cero información.

4
RESUELTO.— Samsung
revisó los antecedentes

del caso, “y la solicitud ya tiene solución
final informada y coordinada con cliente”. 

Cobro excesivo de luz
MARÍA PAZ BERARDI PETERS

Quise pagar mi cuenta de electricidad, que promedia en-
tre los $37 mil y $46 mil, pero llegó un cobro de $139.400.
Llamé a CGE y arguyen que la persona que toma la lectura
del medidor no la registró en cinco meses, aunque en la casa
siempre hay gente.

4
RESUELTO.— De CGE indicaron que se reali-
zó la revisión de las mediciones, comprobando

que cuando se intentó tomar la lectura la propiedad
estaba cerrada o sin moradores. Por ello, dicen, se hi-
zo una estimación del consumo, como lo señala la
normativa. “Estas lecturas ya fueron normalizadas”.

Para sus cartas, preguntas y fotodenuncias diríjase a la
casilla 13 D / Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611
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Reintegro por vuelo anulado
CARLOS ARAYA BOZZO

Sky Airline se comprometió a devolver el importe
($57.660) de un vuelo no realizado. Me modificaron la hora de
salida, informándome que si no estaba de acuerdo tenía la op-
ción de solicitar cambio de fecha sin costo, o reembolso del
100%. Pedí esto último, en tres ocasiones, sin éxito.

4
RESUELTO.— De Sky Airline contestaron
—junto con lamentar lo ocurrido— que “hemos

tomado contacto con el pasajero, a quien se le entregó
una respuesta favorable a su requerimiento”.

Alcantarillado obstruido
ALICIA SANDOVAL SAN MARTÍN

Desde el 28 de septiembre que se encuentra obstruido el
alcantarillado, en mi domicilio de La Cisterna. Aguas Andinas
ha venido dos veces y no soluciona el problema. La situación
en que estoy, a mis 80 años, es muy delicada.

4
SOLUCIONADO.— Aguas Andinas procedió a
la desobstrucción de un tramo del colector públi-

co y de la conexión domiciliaria del inmueble de la lec-
tora, “quedando el problema resuelto”. 

No llevaron el gas
MARÍA TERESA DE LA MAZA

Hice un pedido de 300 kilos de gas a granel a Abastible para
el fundo Maihue, en Futrono. La entrega se fijó para el 3 de
septiembre; sin embargo, aún no llega pese a nuestros recla-
mos. Debimos anular las vacaciones familiares en el lago Mai-
hue, ya que el gas es de primera necesidad.

4
RESUELTO.— De Abastible nos dijeron que
contactaron a la lectora, a quien se le informó de

las acciones realizadas. Asimismo, señalan que le ofre-
cieron las disculpas correspondientes.

Sala para exposición
LIDIA TAPIA CONTADOR
ANTOFAGASTA

Soy una adulta mayor y pertenezco a una academia de pin-
tura en óleo. Pensamos en realizar una bonita exposición con
los trabajos realizados, pero cuando en agosto llevé una carta
a la Casa de la Cultura para solicitar que nos dejaran ocupar
una sala, dijeron que nos costaría 1 UTM diaria.

4
SOLUCIONADO.— De la Casa de la Cultura
nos precisaron que se rigen por la Ordenanza

Municipal N° 05/2011, la cual establece los derechos
municipales aplicables para permisos, concesiones y
servicios. El uso de la sala de exposiciones tiene un va-
lor diario de 0,3 UTM, aunque cuando se trata de agru-
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El calzado llegó de
un color diferente

Compre en la tienda online
de Patagónica unos botines
de cuero, por los cuales pa-
gué $44.990. Llegó el paque-
te con un calzado de plástico
de otro color, por un valor de
$29.990. He escrito al correo
electrónico que aparece en la
página y no contestan.

Teresa Muñoz O.
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